

Avec pour objectif d'intégrer juridiquement la protection des générations futures, le haut-commissariat à la protection des droits, des libertés et à la médiation, a réuni plusieurs médiateurs internationaux pour débattre sur ce thème. Cette rencontre a abouti sur une déclaration de Monaco. Anne Eastwood, haut commissaire de Monaco, revient pour Monaco Hebdo sur cette avancée. PROPOS RECUEILLIS PAR CLÉMENT MARTINET

# PROTECTION DES GÉNÉRATIONS FUTURES: «CETTE DÉCLARATION DE MONACO FERA DATE»

### POURQUOI SE PENCHER PARTICULIÈREMENT SUR LES GÉNÉRATIONS FUTURES?

En proposant ce sujet de réflexion à mes collègues francophones, j'avais à cœur d'inscrire l'institution de protection des droits monégasque dans les pas de l'action déterminée que mène notre prince souverain sur la scène internationale, pour la préservation de la planète.

### DE QUI PARLE-T-ON: DES CITOYENS MONÉGASQUES, OU D'UN PROFIL PLUS UNIVERSEL?

Il est bien évident que parler des « générations futures » dépasse tous les cadres nationaux. Cela impose de réfléchir par-delà les frontières aux conséquences que nos actions collectives et les décisions ou non-décisions d'aujourd'hui sont susceptibles de faire peser sur les perspectives et l'avenir des générations de demain. Par définition, les générations qui ne sont pas nées n'ont pas de représentation aujourd'hui. Il faut donc trouver des mécanismes qui permettent, malgré tout, de faire entendre leur voix, de s'assurer que leurs intérêts soient préservés, et que leurs droits futurs ne soient pas hypothéqués.

### C'EST UN EXERCICE DIFFICILE?

C'est un exercice difficile qui suppose d'ancrer dans la réalité une pensée de justice sociale à long terme. Avec un « RAISONNER EN TERMES
DE DROITS POUR LES
GÉNÉRATIONS FUTURES,
C'EST VOULOIR S'IMPOSER
CES LIMITES. C'EST
REVENIR À UN PRINCIPE
DE RESPONSABILITÉ
COLLECTIVE ENVERS
LES HOMMES, ET PLUS
LARGEMENT LE VIVANT,
EN RECONNAISSANT
QUE LA TERRE NE NOUS
APPARTIENT PAS, MAIS
QUE NOUS L'EMPRUNTONS
À NOS DESCENDANTS »





« LES SCIENTIFIQUES SONT DÉSORMAIS UNANIMES SUR LA CATASTROPHE ÉCOLOGIQUE À L'ŒUVRE, DU FAIT DES DÉGÂTS IRRÉVERSIBLES CAUSÉS PAR L'ACTIVITÉ HUMAINE AU CLIMAT ET AUX ÉCOSYSTÈMES. S'IL NOUS EN FALLAIT ENCORE UN EXEMPLE, LES TERRIBLES INONDATIONS QUI ONT TOUCHÉ AU DÉBUT DE CE MOIS DE JUILLET 2021 NOS PROCHES VOISINS DE BELGIQUE ET D'ALLEMAGNE, SONT LÀ POUR NOUS LE RAPPELER »

regard nécessairement subjectif, puisqu'il s'agit de « se mettre à la place » des générations qui nous succéderont, et que nous ne pouvons le faire que sur la base de nos connaissances, et de nos projections actuelles. Mais cela ne doit pas pour autant nous dispenser d'agir en ce sens.

### PROTÉGER SOUS-ENTEND « DANGER »: DE QUELS DANGERS FAUT-IL PRÉSERVER LES GÉNÉRATIONS FUTURES?

De l'égoïsme et de la toute-puissance de leurs prédécesseurs! Parce que nous habitons aujourd'hui la planète, nous sommes en mesure d'exercer sur elle une emprise sans partage, y compris sur ses ressources naturelles qui ne sont pas inépuisables<sup>(9)</sup>. En parallèle, le développement technologique, les progrès du génie génétique et de la recherche biomédicale ouvrent de nouvelles possibilités qui ne sont pas sans soulever de questions éthiques en termes de respect de la personne humaine. Comme le disait déjà Montesquieu (1689-1755) au XVIII<sup>lans</sup> siècle: « C'est une expérience éternelle que tout homme qui a du pouvoir est porté à en abuser; il va jusqu'à ce qu'il trouve des limites ».

### QUE FAUT-IL FAIRE, ALORS?

Raisonner en termes de droits pour les générations futures, c'est vouloir s'imposer ces limites. C'est revenir à un principe de responsabilité collective envers les hommes, et plus largement le vivant, en reconnaissant que la Terre ne nous appartient pas, mais que nous l'empruntons à nos descendants. Malheureusement, les scientifiques sont désormais unanimes sur la catastrophe écologique à l'œuvre, du fait des dégâts irréversibles causés par l'activité humaine au climat et aux écosystèmes. S'il nous en fallait encore un exemple, les terribles inondations qui ont touché au début de ce mois de juillet 2021 nos proches voisins de Belgique et d'Allemagne, sont là pour nous le rappeler. Il s'agit du plus grand danger dont il convient de protéger, tant que c'est encore possible, les générations aussi bien futures que présentes. Tout simplement parce qu'il met en péril, à court terme, les conditions d'habitabilité de nombreuses régions du monde. Et avec elles, le devenir des populations et la capacité qu'auront les hommes, demain, de continuer à jouir des droits fondamentaux qui sont reconnus à chaque être humain aujourd'hui, parmi lesquels le droit à la vie et à la santé.

### PAR QUELS BIAIS ET OUTILS JURIDIQUES PEUT-ON PROTÈGER LES FUTURES GÉNÉRATIONS?

Cette responsabilité incombe, évidemment, d'abord aux États. Mais les engagements souscrits à l'échelle internationale depuis une trentaine d'années, notamment pour la réduction concertée des émissions de gaz à effet de serre au travers des mécanismes du protocole de Kyoto, et plus récemment des accords de Paris, ont montré leurs limites. Ces engagements sont trop peu respectés dans les faits, et en tout état de cause largement insuffisants par rapport à une situation d'extrême urgence qui ne fait que s'aggraver.

#### MAIS IL N'Y A PAS QUE LES ÉTATS QUI AGISSENT?

Non, et c'est pourquoi, dans les années récentes, face à l'inaction des États, les initiatives citoyennes se sont multipliées pour les contraindre en justice à accélérer les mesures de lutte contre le réchauffement climatique. Dans ce cadre, certaines juridictions, comme cela a été le cas très récemment en Allemagne, commencent à adopter une lecture transgénérationnelle des droits humains consacrés dans le droit national et les instruments internationaux, en retenant qu'ils doivent pouvoir s'appliquer sans discrimination temporelle, et donc également aux générations de demain.

### QUE CELA CHANGE-T-IL CONCRÈTEMENT?

Ces décisions jurisprudentielles ont posé les premiers jalons d'un droit des générations futures en construction, qui n'existe pas en tant que tel aujourd'hui, mais qui se situe à la jonction du droit de l'environnement, de la protection des enfants et de la jeunesse et de la sauvegarde des droits fondamentaux. Il s'agit de transformer un principe de responsabilité à portée essentiellement morale aujourd'hui, en des obligations et devoirs objectifs. Et il nous a semblé que les "ombudsmans" [médiateurs — NDLR], dans leur mission de défenseurs des droits, pouvaient avoir un rôle à jouer pour accompagner ces évolutions, et contribuer à les retranscrire dans l'action publique.

## COMMENT LES MÉDIATEURS PEUVENT-ILS INTERVENIR?

C'était tout l'objet de nos débats pendant deux jours. Beaucoup d'éléments nous désignent comme des acteurs pertinents pour agir; notre positionnement institutionnel particulier, au plus près des citoyens et des décideurs politiques. Il y a aussi la neutralité et l'indépendance qui sont consubstantielles à nos missions, et qui sont un prérequis indispensable pour se distancier des enjeux économiques et politiques immédiats, en vue d'assurer l'équité transgénérationnelle des politiques mises en œuvre. Je peux aussi citer notre capacité particulière, acquise au travers du traitement amiable des plaintes, de trouver un point d'équilibre dans des situations complexes où intérêts individuels et intérêt général sont mis en balance. Et enfin, la faculté reconnue à nos institutions de porter des propositions de réforme et d'agir par voie de plaidoyer auprès des responsables et des autorités.

### MALGRÉ CELA, SONT-ILS ÉCOUTÉS?

Malgré cela, un constat s'est vite imposé: dans l'environnement francophone, très peu de médiateurs sont investis d'une compétence spécifique en matière de suivi des politiques environnementales, et aucun ne s'est vu confier de mandat en lien avec la protection de l'avenir et des générations à naître. Dès lors, nos capacités d'action dans ce domaine restent, pour l'heure, très limitées. Nous ne pourrions intervenir qu'en réaction à une situation donnée, et non de façon prospective, avec cette difficulté supplémentaire qu'il nous faudrait parvenir à concilier, la défense des droits individuels, actuels et présents, que nous avons reçue pour mandat de protéger, avec celle d'un intérêt général des générations futures qui pourrait potentiellement leur être antinomique.

#### QUE FAUDRAIT-IL ALORS POUR VOUS PERMETTRE D'AGIR DE FACON EFFICACE?

Dans ce domaine, il semble intéressant de s'inspirer de certaines expériences étrangères, raison pour laquelle j'avais d'ailleurs exceptionnellement convié à cette rencontre des experts et des praticiens extérieurs à notre réseau, pour enrichir nos réflexions. Dans un petit nombre de pays — certes encore très épars à ce jour — des institutions de protection des droits existent, avec la mission de veiller également aux intérêts des générations futures.

« DANS LA DÉCLARATION DE MONACO ADOPTÉE À L'UNANIMITÉ À L'ISSUE DE CETTE RENCONTRE, NOUS INVITONS LES ÉTATS À METTRE EN PLACE UN CADRE JURIDIQUE AMBITIEUX, VISANT À ASSEOIR ET À PROTÉGER LES DROITS DES GÉNÉRATIONS FUTURES »

### **DÉCLARATION DE MONACO**

### L'ILLUSTRATION D'UNE POLITIQUE À LONG TERME

Ci les décisions politiques actuelles peuvent parfois don-Oner l'impression de ne répondre qu'à une logique très « court-termiste », soumise aux polémiques et autres aléas médiatiques là ce sujet. Jire notre article Derrière le « Monaco bashing », une culture de la polémique omniprésente, publié dans Monaco Hebdo nº 1187 - NDLR], la guestion de la défense des générations futures revêt comme un changement de paradigme, une pensée à long terme qui dénote. Le haut-commissariat à la protection des droits, des libertés et à la médiation accueillait en ce sens, les 12 et 13 juillet 2021, une conférence de l'association des "ombudsmans" et médiateurs de la francophonie avec pour objectif d'inscrire des engagements futurs dans le marbre, et répondre à certaines préoccupations des jeunes générations actuelles : « Considérant la multiplication des marches pour le climat et le rajeunissement de ce phénomène croissant de manifestations ces dernières années, les décideurs politiques sont interrogés sur leurs responsabilités envers leurs citoyens quant aux enieux vitaux que sont la préservation de la planète et de l'humanité », notait ainsi le haut-commissariat aux droits. Cette organisation estime aussi que, au plan international, les déclarations et conventions qui intègrent un principe de responsabilité envers les générations futures relèvent essentiellement du symbole: « Lorsque des engagements sont pris, notamment dans le domaine de la lutte contre le réchauffement climatique, dont les effets irréversibles sur les écosystèmes s'annoncent dévastateurs, leur mise en œuvre reste incertaine et conditionnée dans les faits à l'adhésion et aux efforts de tous les États, dont certains parmi les plus pollueurs et consommateurs de ressources continuent de fermer les yeux sur leur responsabilité environnementale, ne permettant que mal d'enrayer une fuite en avant », note le haut-commissariat. À travers ces deux jours de conférence. l'idée était donc d'inscrire dans la réalité le concept de « justice intergénérationnelle », tant dans ses aspects sociaux qu'environnementaux, en partant de la représentation, même indirecte, des générations à venir. Cette conférence a abouti à une « déclaration de Monaco », qui vise à mettre en œuvre et à garantir le respect des droits humains aujourd'hui, pour mieux protéger les droits fondamentaux des générations de demain. Parmi les intervenants, on notait la présence de médiateurs et représentants internationaux. De France, d'Albanie, du Maroc, du Burundi, de Hongrie, du Pays-de-Galles, de Tunisie, ou encore de Belgique. Tous salués par la présence du prince Albert II.





C'est le cas, par exemple, en Nouvelle-Zélande, dans certains pays scandinaves, ou bien encore au Pays-de-Galles ou en Hongrie où des médiateurs pour les générations futures ont été mis en place et interviennent régulièrement dans la définition et la mise en œuvre des choix de politiques publiques, en matière d'équipement et d'environnement bien entendu, mais aussi dans des domaines comme la santé, l'éducation...

### MAIS ENCORE?

Très récemment, la France elle-même a ouvert des réflexions sur la création possible d'un « défenseur de l'en-

« NOUS SOUTENONS AUSSI L'IDÉE DE CRÉER UN HAUT-COMMISSARIAT AUX GÉNÉRATIONS FUTURES AU NIVEAU ONUSIEN, POUR INSCRIRE LES EFFORTS NATIONAUX DANS UNE STRATÉGIE GLOBALE, COMPTE TENU DE LA DIMENSION PLANÉTAIRE DES ENJEUX » vironnement », sur le modèle du défenseur des droits français, qui puisse à la fois agir directement et servir de centre d'expertise sur le sujet. Disposer d'un mandat explicite apparaît essentiel pour l'efficacité de l'action à conduire. Bien entendu, cela suppose aussi que l'institution concernée soit dotée de prérogatives que certains "ornbudsmans" traditionnels, à l'image du haut-commissariat monégasque, n'ont pas aujourd'hui. Je pense notamment à la faculté de s'auto-saisir, de dialoguer avec des entités privées, d'exercer un droit de suite sur les recommandations émises, ou bien encore de prononcer des injonctions ainsi qu'éventuellement des sanctions.

# QUEL BILAN TIREZ-VOUS DE CES DEUX JOURS DE CONFÉRENCE?

Cette rencontre était importante à mes yeux pour mobiliser au sein de la francophonie sur ce sujet précurseur et urgent. Car si la plupart des pays de l'espace francophone — dont Monaco depuis l'adoption du code de l'environnement en 2017 — garantissent déjà le droit de leurs citoyens à vivre dans un environnement sain, aucun en revanche, à l'exception notable du Maroc, n'a encore intégré dans son ordre juridique une notion de responsabilité envers les générations futures, qui permettrait d'infuser une dimension de protection de l'avenir, dans tous les champs de l'action publique.



"CETTE DÉCLARATION DE MONACO FERA DATE, PUISQUE, À MA CONNAISSANCE, C'EST LA PREMIÈRE SUR CE SUJET À ÉMANER DES INSTITUTIONS NATIONALES DE PROTECTION DES DROITS ELLES-MÊMES. ELLE SERA OFFICIELLEMENT ADRESSÉE AUX AUTORITÉS DE LA QUARANTAINE DE PAYS FRANCOPHONES REPRÉSENTÉS AU SEIN DE L'ASSOCIATION DES "OMBUDSMANS" ET MÉDIATEURS DE LA FRANCOPHONIE »

### CE SERA BIENTÔT CHOSE FAITE?

C'est ce à quoi nos institutions ont pris l'initiative d'appeler leurs gouvernements, dans la déclaration de Monaco adoptée à l'unanimité à l'issue de cette rencontre. Nous y invitons les États à mettre en place un cadre juridique ambitieux, visant à asseoir et à protéger les droits des générations futures. En parallèle, nous les engageons à confier à une autorité publique indépendante — "ombudsmans" existants ou nouvelle institution à créer — la mission de veiller à la prise en compte des intérêts de ces générations à naître. Nous soutenons aussi l'idée de créer un haut-commissariat aux générations futures au niveau onusien, pour inscrire les efforts nationaux dans une stratégie globale, compte tenu de la dimension planétaire des enjeux.

### QUEL IMPACT RÉEL AURA CETTE DÉCLARATION DE MONACO, À LONG TERME?

Cette déclaration de Monaco fera date, puisque, à ma

connaissance, c'est la première sur ce sujet à émaner des institutions nationales de protection des droits ellesmêmes. Elle sera officiellement adressée aux autorités de la quarantaine de pays francophones représentés au sein de l'Association des "ombudsmans" et médiateurs de la francophonie (AOMF). Au-delà de son caractère inédit, je souhaite de tout cœur qu'elle puisse contribuer à faire avancer au sein de cet espace, la cause environnementale chère à notre souverain, ainsi que les actions concrètes en faveur de la préservation de la planète et des droits humains, pour les générations à venir.

martinet.monacohebdo@groupecaroli.mc

1) Selon l'ONG écologiste WWF, le 29 juillet 2021 a marqué le » jour du dépassement », à partir duquel l'humanité consomme plus de ressources biologiques que ce que la Terre peut régénérer en une année. L'humanité a donc épuisé toutes ses ressources pour l'année 2021. Au début des années 1970, cette date était plutôt atteinte en décembre.